



Osteopatía científica

www.elsevier.es/osteopatia



EDITORIAL

El enfoque holístico de la osteopatía y la investigación multidisciplinaria

The holistic approach of osteopathy and multidisciplinary research

Cleofás Rodríguez Blanco, DO, MRO, PhD, Ginés Almazán Campos, DO, PhD
y François Ricard, DO, MRO

Comité Editor de OSTEOPATÍA CIENTÍFICA

El Comité Editorial de OSTEOPATÍA CIENTÍFICA quisiera expresar su gratitud hacia todos los profesionales que harán posible la celebración del próximo Congreso Internacional de Osteopatía (CIOST) en Buenos Aires (Argentina), por su interés en la investigación aplicada en osteopatía, así como a todos los investigadores que presentarán su estudio para la obtención del DO, puesto que estos encuentros contribuyen decisivamente al desarrollo de la osteopatía como disciplina, en el ámbito internacional.

En este editorial pretendemos recordar la importancia de la investigación multidisciplinaria aplicada en osteopatía. En el proceso de generación de nuevos conocimientos relativos a la salud, deberían considerarse las aportaciones de todas las disciplinas científicas que contribuyan al esclarecimiento de la verdad desde la observación de la realidad, tanto respecto a los factores causales de las enfermedades como a los efectos terapéuticos, interacciones, beneficios y riesgos para la salud, entre otros aspectos.

Entre nuestros objetivos investigadores deberíamos considerar las implicaciones del enfoque multidisciplinaria desde la perspectiva holística e integral del sujeto, ya que ninguna

disciplina posee el conocimiento absoluto, pero todas ellas conforman una complementación recíproca que incluyen distintos enfoques de la salud.

Al mismo tiempo, las distintas disciplinas interpretan la realidad desde un enfoque particular, con lo cual la observación más completa e integral de los fenómenos clínicos que generen evidencias científicas rigurosas estaría constituida por estudios clínicos aleatorizados y controlados en los que intervengan investigadores especializados desde todas las áreas del conocimiento que influyan en la consecución de los objetivos de esa investigación.

Desde la Escuela de Osteopatía de Madrid, recomendamos los estudios clínicos aleatorizados, utilizando técnicas de enmascaramiento y grupo control, como medio para reducir la influencia del azar, y desde una perspectiva multidisciplinaria para integrar los distintos enfoques de un mismo fenómeno clínico.

Este número recoge algunos estudios que contribuyen al desarrollo de nuestra disciplina osteopática y pueden servir de base para estudios multidisciplinarios.

Agradecemos a todos ellos su esfuerzo por el trabajo bien realizado. Esperamos que lo disfruten.